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ÇÂÓÊÈ ÁÓÄÓÙÅÃÎ
В своем интервью заведующая учебно�методической 
лабораторией «Музыкально�компьютерных техноло�
гий» Ирина Борисовна Горбунова, рассказала об элект�
ронных музыкальных инструментах нового поколения, о 
том, как Президент Дмитрий Медведев учился играть в 
электронном оркестре, а также новых веяниях в созда�
нии компьютерной музыки.

Интервью подготовил 
Антон МАКАРОВ,

факультет географии

НОВАЯ СТРАНИЦА
ИСТОРИИ

� Ирина Борисовна, скажи�
те, пожалуйста, почему мы все 
больше говорим о компьютер�
ной музыке?

– Современный этап развития 
компьютерного музицирования, 
ведущий начало примерно со 
второй половины 70	х годов про	
шлого века, привел к заметному 
изменению положения компью	
терной музыки в повседневной 
музыкальной жизни. Ряд произ	
ведений, использующих компью	
терную технику, занял заметное 
место в практике «серьезной» 
(академической) музыки, а в от	
ношении некоторых из этих про	
изведений уже можно признать, 
что они имеют долговременную 
художественную ценность. С кон	
ца 70	х компьютерная техника в 
качестве средства музицирова	
ния утверждается также в области 
популярных музыкальных жанров; 
80	е проходят уже под знаком 
вхождения компьютерной музыки 
в сферу «всеобщего освоения» 
(по определению Дж. Пирса и 
М. Мэттьюза – авторов, стоящих 
у истоков компьютеризации му	
зыкальной культуры). Это стало, в 
частности, возможным благодаря 
качественно новому уровню ком	
пьютерного оборудования (вклю	
чая электронные музыкальные 
инструменты) и широкому раз	
витию техники цифровой записи, 
анализа и синтеза звуков.

Эра информационных техно	
логий, в которую человечество 
вступило на исходе второго тыся	
челетия, оказывает огромное вли	
яние на все стороны жизни, в том 
числе и на жизнь искусства: 99% 
всей музыкальной продукции в 
мире сегодня создается и записы	
вается при помощи электронных 
музыкальных инструментов и 
компьютеров.

Электронная и компьютерная 
музыка относится к числу важ	
нейших составляющих совре	
менной музыкальной культуры. 
Электроакустический звуковой 
материал объективно является 
основой обновления музыкаль	
ного искусства, возникают новые 
жанры, стили, открываются новые 
художественные миры. 

Электронные музыкальные 
инструменты – это политембраль	
ные, я бы даже сказала, мегатемб	
ровые музыкальные инструменты, 
обладающие ярко выраженной 
микротоновостью. Благодаря их 
звучанию расширяются рамки 
музыкального исполнительского 
искусства, появляются новые 
выразительные возможности, на	
пример, активное использование 
тембра как средства музыкальной 
выразительности.

Представьте себе цвета лис	
тьев деревьев. К примеру, желтый. 
Профессиональный художник ви	
дит в этом цвете и желтый, и жел	
то	зеленый, и желто	красный, и 
желто – белый, и множество дру	
гих разных оттенков. Точно так же 
профессиональные музыканты в 

рамках одной и той же тембровой 
области различают оттенки темб	
ра. Чем более профессионален и 
талантлив музыкант, тем он более 
тонко чувствует краски звука. А 
что касается электронных музы	
кальных инструментов, то они 
дают возможность значительно 
расширить палитру этих красок. 

� А каким образом это про�
исходит?

– Начнем с того, что подрас	
тающее поколение окружено 
музыкальной аурой более тонкого, 
более динамичного многотембро	
вого и микротонового звучания. 
Современным детям в школе уже 
недостаточно звука фортепиано 
или аккордеона для осуществле	
ния своих творческих замыслов. В 
повседневной жизни они слышат 
другую палитру звуков. Это касает	
ся не только тембра, но и высоты 
звука, характеристики которого 
отличаются большей гибкостью.

О микротоновости говорили 
еще в древние времена. И все 
музыканты это хорошо знают. 
Великий русский певец Федор 
Иванович Шаляпин виртуозно 
использовал оттенки своего го	
лоса. Он добавлял краски в ноты, 
модулировал голосом их тембр и 
высоту. Если бы он пел строго по 
нотам, это бы звучало обыденно.

Так, например, у скрипачей 
более тонкий слух, потому что 
движениями смычка и пальцев 
они улавливают, создают эту 
микротоновость, как создавал ее 
Шаляпин своим голосом.

Одна из особенностей элек	
тронного музыкального инстру	
мента 	 в его, как я уже говорила, 
микротоновости, когда между 
стандартными полутонами воз	
никает множество звуков и при	
звуков.

� Получается, что электрон�
ный музыкальный инструмент 
– это инструмент нового поко�
ления.

– Любой музыкальный инстру	
мент призван озвучивать внутрен	
ний мир человека. В наше время 
электронное музыкальное твор	
чество открыло новую страницу 
истории музыки. Сегодня элект	
ронный музыкальный инструмент 
включает в себя все то, что было 
создано до него. С его помо	
щью мы можем воспроизводить 
звучание любых музыкальных 
инструментов с их характерными 
особенностями.

Но самое главное, что при их 
помощи мы продолжаем разви	
вать и углублять свой музыкаль	
ный слух. Электронные инструмен	
ты снимают известную ограничен	
ность традиционных музыкальных 
инструментов. 

ПРЕЗИДЕНТ – ВАЯТЕЛЬ
ЦИФРОВОГО ЗВУКА

� Ирина Борисовна, во 
время недавнего визита в наш 
университет Президента Дмит�
рия Медведева вы учили его 
играть именно на таком музы�
кальном инструменте?

– Да. Для нас приезд Прези	

дента – очень красивый момент 
нашей рабочей творческой жиз	
ни.

В момент, когда в лаборато	
рию вошел Президент, у нас была 
рабочая обстановка: педагоги из 
музыкальных школ Петербурга и 
Ленинградской области проходи	
ли курсы повышения квалифика	
ции по одной из наших программ, 
занимались на инструментах.  
«Хорошо играете», 	 обратился к 
ним Дмитрий Анатольевич.

Мы показали Президенту нашу 
лабораторию, рассказали о разра	
ботках, технологиях и будущих 
планах. А затем предложили ему 
сыграть одну из партий аранжи	
ровки фрагмента из балета П.И. 
Чайковского «Лебединое озеро» 
на электронном музыкальном 
инструменте – миди	клавиатуре 

с настройками рояля. Вместе с 
педагогами, которые проходили 
курс повышения квалификации, 
он составил целый оркестр. У 
каждого был свой электронный 
музыкальный инструмент с опре	
деленными настройками и своя 
партия. В ритмическом отноше	
нии партия Президента была 
главной, он задавал ритм, пульс 
всему ансамблю инструментов, 
всему оркестру. В итоге прозву	
чало классическое произведение 
Чайковского, органично передан	
ное средствами электронно	му	
зыкального инструментария. 

� Президент поделился с 
вами своими впечатлениями?

– Дмитрия Анатольевича уди	
вило звучание компьютерного 
оркестра. Он сказал, что если 
бы в его детстве были подобные 

классы с такими музыкальными 
возможностями, то он непремен	
но занимался бы музыкой. 

Признаюсь, мы были восхище	
ны готовностью президента по	
нять и вникнуть в то новое, чем мы 
занимаемся в лаборатории. Мы 
встретили понимание, участие.

При этом общая атмосфе	
ра в лаборатории оставалась 
совершенно непринужденной и 
творческой.

� Что относится к «тому 
новому, чем вы занимаетесь 
в своей лаборатории?»

– В информационном обще	
стве должны быть созданы адек	
ватные способы передачи худо	
жественной, музыкальной инфор	
мации, разработаны адекватные 
технологии музыкального воспи	
тания и образования. Над этим 

как раз трудятся наши сотрудники 
	 музыканты и программисты. 
Сочетание музыки и информаци	
онной технологии – явление уже 
новое. Это новое помогает нам 
осуществлять основную задачу – 
средствами музыкально	компью	
терных технологий приобщать 
наших современников к высо	
кому музыкальному искусству и 
создавать новые педагогические 
технологии, их вхождение в мир 
большой музыки.

В нашей лаборатории прохо	
дят практику студенты факультета 
информационных технологий, 
способные создать грамотный 
программный продукт, который бу	
дет сопровождать методические 
программы для Новой школы, о 
которой говорил президент. Также 
они могут создавать интерактив	
ную среду общения совершенно 
нового типа. Уже на данный мо	
мент эти студенты много для нас 
сделали. 

МИР МУЗЫКИ В ЦИФРОВОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ

� Ирина Борисовна, на кого 
рассчитаны разработанные 
вами программы?

– В нашей лаборатории со	
зданы различные программы для 
детей, студентов, преподавателей 
и учителей музыки. В них есть 
поурочные разработки, книги 
для учителя, рабочие тетради и 
диски. Вся эта информация есть 
в открытом доступе в сети, любой 
учитель может «скачать» ее на 
сайте Министерства образования 

и работать по этим программам.
Среди прочих есть программа 

для музыкальных школ «Музыка 
в цифровом пространстве», где 
обычные уроки также дополня	
ются сайтом, на который может 
выйти любой ребенок, учитель, 
родитель, педагог.

В занятиях информатикой по 
нашей программе предложены 
элементы вхождения ребенка 
в мир искусства, в мир музыки 
посредством электронных про	
грамм.

Существуют курсы повышения 
квалификации для педагогов, 
преподавателей, директоров му	
зыкальных школ.

Еще одной программой заин	
тересовался институт детства, 
по которой они хотят открыть 
магистратуру или программу 
дополнительного образования, 
чтобы учитель начальных классов 
был знаком с методикой художес	
твенного воспитания ребенка 
при помощи компьютерных тех	
нологий.

� Можно подробней об этой 
программе?

– Программа абсолютно ори	
гинальна. В то же время она опи	
рается на классический репертуар 
и классические традиции обра	
зования и воспитания в нашей 
стране. Мы глубоко убеждены, что 
ребенок, ученик должен слушать 
и стараться играть в той мере, в 
которой ему может позволить об	
щеобразовательная школа, имен	
но классические произведения. 
Но самое ценное, с нашей точки 

зрения то, что в информационном 
обществе должны быть адекват	
ные технологии художественного 
воспитания. Компьютер в этом 
деле 	 друг и помощник.

Технология обучения этому 
инструменту включает в себя 
знакомство с композицией и 
аранжировкой сразу же с первых 
дней обучения ребенка в школе. С 
первых занятий дети, не зная нот, 
начинают сочинять музыку.

Главная цель, которую мы 
преследовали, создавая эту про	
грамму, – экология воспитания 
ребенка в художественном плане, 
экология звука, экология слова, 
экология души, экология гармо	
нии.

Музыкальные технологии, 
которые мы разрабатываем, 
призваны передать классические 
музыкальные традиции ребенку, 
используя новые средства.

Добавлю, что все эти програм	
мы соответствуют требованиям 
СанПина, так что во время одного 
урока ребенок занимается за 
экраном компьютера не более 
10	12 минут.

МУЗЫКА ИСЦЕЛЯЕТ…
� Что Вы можете рассказать 

о музыкальных компьютерных 
программах, помогающих сла�
бослышащим и глухим детям? 
Могут ли слышать музыку 
глухонемые и говорить?

– В этой связи мы работа	
ем с факультетом коррекцион	
ной педагогики, разрабатываем 
специальные программы для 

слабослышащих и глухих детей, 
по которым они занимаются 
музыкой. С помощью наших тех	
нологий подбором определенных 
частот мы даем возможность 
глухонемым услышать музыку. 
Глухонемые дети говорят на одном 
звуке. После занятий музыкой они 
начинают моделировать голос, 
говорить интонационно, развива	
ют слух и речь, и мы их начинаем 
понимать.

Главное в этих программах 	
установить тактильную связь 
между рукой ребенка и клавишей 
с издаваемым звуком. Можно 
слышать не только ушами, но и 
височными долями, кожей, внут	
ренним слухом, которым обладает 
каждый человек. В нашей лабо	
ратории этим занимается Нина 
Анатольевна Яцентковская.

Мы каждый год бываем на 
отчетных концертах детей с отс	
тованием в развитии. Когда ребе	
нок прекрасно играет Моцарта, 
начинает слышать музыку своим 
внутренним слухом, жить в мире 
музыки – это что	то потрясаю	
щее.

� Часто ли в лабораторию 
приходят студенты с других 
факультетов, желающие зани�
маться музыкой?

– Конечно. Все студенты, кото	
рые к нам приходят, очень похожи 
друг на друга. Их всех отличает та	
лант. Они приносят нам материа	
лы, диски со своими творческими 
работами.

В одно время мы даже органи	
зовали курсы изучения компью	

терной музыки, разработали про	
граммы для студентов, которые 
на данный момент не являются 
профессиональными музыканта	
ми. Для них это, пожалуй, единст	
венный способ выразить себя.

На таких занятиях студенты 
играют на инструментах, создают 
музыку, слушают, одновременно 
изучая гармонию, анализ музы	
кальных форм и другие классичес	
кие предметы, то есть получают 
полноценное музыкальное обра	
зование.

ЭМИ
� С наступлением Года 

учителя чувствуете ли вы, ра�
ботники учебно�методической 
лаборатории «Музыкально�
компьютерные технологии», 
особенную роль в музыкаль�
ном образовании?

– Мы это не просто чувствуем. 
Это большая радость для нас, 
потому что именно сейчас мы 
поняли, что нужны, востребованы, 
что к тому, чем мы занимаемся, 
обращается огромное количество 
педагогов.

Например, одна из моих аспи	
ранток, старший методист лабо	
ратории Маргарита Юрьевна Чер	
ная, работает в школе искусств 
им. М.И. Глинки на отделении 
электронных музыкальных инс	
трументов. Сейчас туда огромный 
конкурс, очень много желающих 
получить современное музыкаль	
ное образование.

К примеру, если раньше я 
меняла курс для музыкантов раз 
в год, то сейчас – раз в полгода, 
потому что музыкальные техно	
логии 	 быстро развивающееся 
направление.

Даже наши самые яростные 
оппоненты не могут не обращать 
на это внимания. Современные 
музыкальные технологии вос	
требованы в первую очередь 
учащимися, так как это расширяет 
художественные возможности 
музыкального образования и му	
зыкального содержания.

� Ирина Борисовна, а если 
пофантазировать о музыкаль�
ных электронных инструмен�
тах, как они будут выглядеть 
через некоторое время, чем 
будут отличаться от современ�
ных?

– Мы сейчас находимся в 
процессе очень быстрого дина	
мического роста техники. Для 
нас очевидно, что электронные 
музыкальные инструменты будут 
более простыми в управлении, но 
такими же по сути.

В будущем электронный му	
зыкальный инструмент будут 
называть сокращенно умень	
шительно	ласкательным ЭМИ. 
Представлен он будет рабочей 
станцией, которая обычно выгля	
дит в виде фортепиано. Помимо 
всего прочего у ЭМИ появится 
возможность подключения его 
к другим источникам звука, сети 
Интернет, возможность записи 
с диска, «флэш»	карты, с любых 
источников. Эту рабочую станцию 
можно будет легко вынести на 
сцену для выступлений.

Конечно, сейчас только пере	
ходный этап. Еще нет массового 
профессионального владения эти	
ми инструментами. Но в будущем 
мы перестанем задумываться о 
том, что такое электронный му	
зыкальный инструмент, и начнем 
просто пользоваться этим для 
создания музыки.

Для участия в Педагоги	
ческой ассамблее в город 
на Неве прибыли около 200 
преподавателей из разных 
регионов страны, а также 
руководители министерств 
и ведомств, ректоры вузов 
и представители школьных 
советов.

ГОД УЧИТЕЛЯ: 
СТАРТ ДАН

Президент Дмитрий 
Медведев дал старт 
Году учителя. Офици�
альная церемония от�
крытия прошла в Пе�
тербурге в РГПУ имени 
Герцена � одной из ста�
рейших кузниц педаго�
гических кадров стра�
ны. Глава государства 
сообщил о подписании 
инициативы «Наша но�
вая школа» и выразил 
надежду, что 2010�й 
станет годом модер�
низации всей системы 
отечественного образо�
вания.

ВЧЕРА В ПЕТЕРБУРГЕ 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ОТКРЫЛ ГОД УЧИТЕЛЯ
С однодневным визитом в город на 
Неве приезжал президент России 
Дмитрий Медведев. Он принял участие 
в Педагогической ассамблее в РГПУ 
имени А.И. Герцена и поприсутствовал 
при аттестации молодых учителей.
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ÇÂÓÊÈ ÁÓÄÓÙÅÃÎ
В своем интервью заведующая учебно�методической 
лабораторией «Музыкально�компьютерных техноло�
гий» Ирина Борисовна Горбунова, рассказала об элект�
ронных музыкальных инструментах нового поколения, о 
том, как Президент Дмитрий Медведев учился играть в 
электронном оркестре, а также новых веяниях в созда�
нии компьютерной музыки.

Интервью подготовил 
Антон МАКАРОВ,

факультет географии

НОВАЯ СТРАНИЦА
ИСТОРИИ

� Ирина Борисовна, скажи�
те, пожалуйста, почему мы все 
больше говорим о компьютер�
ной музыке?

– Современный этап развития 
компьютерного музицирования, 
ведущий начало примерно со 
второй половины 70	х годов про	
шлого века, привел к заметному 
изменению положения компью	
терной музыки в повседневной 
музыкальной жизни. Ряд произ	
ведений, использующих компью	
терную технику, занял заметное 
место в практике «серьезной» 
(академической) музыки, а в от	
ношении некоторых из этих про	
изведений уже можно признать, 
что они имеют долговременную 
художественную ценность. С кон	
ца 70	х компьютерная техника в 
качестве средства музицирова	
ния утверждается также в области 
популярных музыкальных жанров; 
80	е проходят уже под знаком 
вхождения компьютерной музыки 
в сферу «всеобщего освоения» 
(по определению Дж. Пирса и 
М. Мэттьюза – авторов, стоящих 
у истоков компьютеризации му	
зыкальной культуры). Это стало, в 
частности, возможным благодаря 
качественно новому уровню ком	
пьютерного оборудования (вклю	
чая электронные музыкальные 
инструменты) и широкому раз	
витию техники цифровой записи, 
анализа и синтеза звуков.

Эра информационных техно	
логий, в которую человечество 
вступило на исходе второго тыся	
челетия, оказывает огромное вли	
яние на все стороны жизни, в том 
числе и на жизнь искусства: 99% 
всей музыкальной продукции в 
мире сегодня создается и записы	
вается при помощи электронных 
музыкальных инструментов и 
компьютеров.

Электронная и компьютерная 
музыка относится к числу важ	
нейших составляющих совре	
менной музыкальной культуры. 
Электроакустический звуковой 
материал объективно является 
основой обновления музыкаль	
ного искусства, возникают новые 
жанры, стили, открываются новые 
художественные миры. 

Электронные музыкальные 
инструменты – это политембраль	
ные, я бы даже сказала, мегатемб	
ровые музыкальные инструменты, 
обладающие ярко выраженной 
микротоновостью. Благодаря их 
звучанию расширяются рамки 
музыкального исполнительского 
искусства, появляются новые 
выразительные возможности, на	
пример, активное использование 
тембра как средства музыкальной 
выразительности.

Представьте себе цвета лис	
тьев деревьев. К примеру, желтый. 
Профессиональный художник ви	
дит в этом цвете и желтый, и жел	
то	зеленый, и желто	красный, и 
желто – белый, и множество дру	
гих разных оттенков. Точно так же 
профессиональные музыканты в 

рамках одной и той же тембровой 
области различают оттенки темб	
ра. Чем более профессионален и 
талантлив музыкант, тем он более 
тонко чувствует краски звука. А 
что касается электронных музы	
кальных инструментов, то они 
дают возможность значительно 
расширить палитру этих красок. 

� А каким образом это про�
исходит?

– Начнем с того, что подрас	
тающее поколение окружено 
музыкальной аурой более тонкого, 
более динамичного многотембро	
вого и микротонового звучания. 
Современным детям в школе уже 
недостаточно звука фортепиано 
или аккордеона для осуществле	
ния своих творческих замыслов. В 
повседневной жизни они слышат 
другую палитру звуков. Это касает	
ся не только тембра, но и высоты 
звука, характеристики которого 
отличаются большей гибкостью.

О микротоновости говорили 
еще в древние времена. И все 
музыканты это хорошо знают. 
Великий русский певец Федор 
Иванович Шаляпин виртуозно 
использовал оттенки своего го	
лоса. Он добавлял краски в ноты, 
модулировал голосом их тембр и 
высоту. Если бы он пел строго по 
нотам, это бы звучало обыденно.

Так, например, у скрипачей 
более тонкий слух, потому что 
движениями смычка и пальцев 
они улавливают, создают эту 
микротоновость, как создавал ее 
Шаляпин своим голосом.

Одна из особенностей элек	
тронного музыкального инстру	
мента 	 в его, как я уже говорила, 
микротоновости, когда между 
стандартными полутонами воз	
никает множество звуков и при	
звуков.

� Получается, что электрон�
ный музыкальный инструмент 
– это инструмент нового поко�
ления.

– Любой музыкальный инстру	
мент призван озвучивать внутрен	
ний мир человека. В наше время 
электронное музыкальное твор	
чество открыло новую страницу 
истории музыки. Сегодня элект	
ронный музыкальный инструмент 
включает в себя все то, что было 
создано до него. С его помо	
щью мы можем воспроизводить 
звучание любых музыкальных 
инструментов с их характерными 
особенностями.

Но самое главное, что при их 
помощи мы продолжаем разви	
вать и углублять свой музыкаль	
ный слух. Электронные инструмен	
ты снимают известную ограничен	
ность традиционных музыкальных 
инструментов. 

ПРЕЗИДЕНТ – ВАЯТЕЛЬ
ЦИФРОВОГО ЗВУКА

� Ирина Борисовна, во 
время недавнего визита в наш 
университет Президента Дмит�
рия Медведева вы учили его 
играть именно на таком музы�
кальном инструменте?

– Да. Для нас приезд Прези	

дента – очень красивый момент 
нашей рабочей творческой жиз	
ни.

В момент, когда в лаборато	
рию вошел Президент, у нас была 
рабочая обстановка: педагоги из 
музыкальных школ Петербурга и 
Ленинградской области проходи	
ли курсы повышения квалифика	
ции по одной из наших программ, 
занимались на инструментах.  
«Хорошо играете», 	 обратился к 
ним Дмитрий Анатольевич.

Мы показали Президенту нашу 
лабораторию, рассказали о разра	
ботках, технологиях и будущих 
планах. А затем предложили ему 
сыграть одну из партий аранжи	
ровки фрагмента из балета П.И. 
Чайковского «Лебединое озеро» 
на электронном музыкальном 
инструменте – миди	клавиатуре 

с настройками рояля. Вместе с 
педагогами, которые проходили 
курс повышения квалификации, 
он составил целый оркестр. У 
каждого был свой электронный 
музыкальный инструмент с опре	
деленными настройками и своя 
партия. В ритмическом отноше	
нии партия Президента была 
главной, он задавал ритм, пульс 
всему ансамблю инструментов, 
всему оркестру. В итоге прозву	
чало классическое произведение 
Чайковского, органично передан	
ное средствами электронно	му	
зыкального инструментария. 

� Президент поделился с 
вами своими впечатлениями?

– Дмитрия Анатольевича уди	
вило звучание компьютерного 
оркестра. Он сказал, что если 
бы в его детстве были подобные 

классы с такими музыкальными 
возможностями, то он непремен	
но занимался бы музыкой. 

Признаюсь, мы были восхище	
ны готовностью президента по	
нять и вникнуть в то новое, чем мы 
занимаемся в лаборатории. Мы 
встретили понимание, участие.

При этом общая атмосфе	
ра в лаборатории оставалась 
совершенно непринужденной и 
творческой.

� Что относится к «тому 
новому, чем вы занимаетесь 
в своей лаборатории?»

– В информационном обще	
стве должны быть созданы адек	
ватные способы передачи худо	
жественной, музыкальной инфор	
мации, разработаны адекватные 
технологии музыкального воспи	
тания и образования. Над этим 

как раз трудятся наши сотрудники 
	 музыканты и программисты. 
Сочетание музыки и информаци	
онной технологии – явление уже 
новое. Это новое помогает нам 
осуществлять основную задачу – 
средствами музыкально	компью	
терных технологий приобщать 
наших современников к высо	
кому музыкальному искусству и 
создавать новые педагогические 
технологии, их вхождение в мир 
большой музыки.

В нашей лаборатории прохо	
дят практику студенты факультета 
информационных технологий, 
способные создать грамотный 
программный продукт, который бу	
дет сопровождать методические 
программы для Новой школы, о 
которой говорил президент. Также 
они могут создавать интерактив	
ную среду общения совершенно 
нового типа. Уже на данный мо	
мент эти студенты много для нас 
сделали. 

МИР МУЗЫКИ В ЦИФРОВОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ

� Ирина Борисовна, на кого 
рассчитаны разработанные 
вами программы?

– В нашей лаборатории со	
зданы различные программы для 
детей, студентов, преподавателей 
и учителей музыки. В них есть 
поурочные разработки, книги 
для учителя, рабочие тетради и 
диски. Вся эта информация есть 
в открытом доступе в сети, любой 
учитель может «скачать» ее на 
сайте Министерства образования 

и работать по этим программам.
Среди прочих есть программа 

для музыкальных школ «Музыка 
в цифровом пространстве», где 
обычные уроки также дополня	
ются сайтом, на который может 
выйти любой ребенок, учитель, 
родитель, педагог.

В занятиях информатикой по 
нашей программе предложены 
элементы вхождения ребенка 
в мир искусства, в мир музыки 
посредством электронных про	
грамм.

Существуют курсы повышения 
квалификации для педагогов, 
преподавателей, директоров му	
зыкальных школ.

Еще одной программой заин	
тересовался институт детства, 
по которой они хотят открыть 
магистратуру или программу 
дополнительного образования, 
чтобы учитель начальных классов 
был знаком с методикой художес	
твенного воспитания ребенка 
при помощи компьютерных тех	
нологий.

� Можно подробней об этой 
программе?

– Программа абсолютно ори	
гинальна. В то же время она опи	
рается на классический репертуар 
и классические традиции обра	
зования и воспитания в нашей 
стране. Мы глубоко убеждены, что 
ребенок, ученик должен слушать 
и стараться играть в той мере, в 
которой ему может позволить об	
щеобразовательная школа, имен	
но классические произведения. 
Но самое ценное, с нашей точки 

зрения то, что в информационном 
обществе должны быть адекват	
ные технологии художественного 
воспитания. Компьютер в этом 
деле 	 друг и помощник.

Технология обучения этому 
инструменту включает в себя 
знакомство с композицией и 
аранжировкой сразу же с первых 
дней обучения ребенка в школе. С 
первых занятий дети, не зная нот, 
начинают сочинять музыку.

Главная цель, которую мы 
преследовали, создавая эту про	
грамму, – экология воспитания 
ребенка в художественном плане, 
экология звука, экология слова, 
экология души, экология гармо	
нии.

Музыкальные технологии, 
которые мы разрабатываем, 
призваны передать классические 
музыкальные традиции ребенку, 
используя новые средства.

Добавлю, что все эти програм	
мы соответствуют требованиям 
СанПина, так что во время одного 
урока ребенок занимается за 
экраном компьютера не более 
10	12 минут.

МУЗЫКА ИСЦЕЛЯЕТ…
� Что Вы можете рассказать 

о музыкальных компьютерных 
программах, помогающих сла�
бослышащим и глухим детям? 
Могут ли слышать музыку 
глухонемые и говорить?

– В этой связи мы работа	
ем с факультетом коррекцион	
ной педагогики, разрабатываем 
специальные программы для 

слабослышащих и глухих детей, 
по которым они занимаются 
музыкой. С помощью наших тех	
нологий подбором определенных 
частот мы даем возможность 
глухонемым услышать музыку. 
Глухонемые дети говорят на одном 
звуке. После занятий музыкой они 
начинают моделировать голос, 
говорить интонационно, развива	
ют слух и речь, и мы их начинаем 
понимать.

Главное в этих программах 	
установить тактильную связь 
между рукой ребенка и клавишей 
с издаваемым звуком. Можно 
слышать не только ушами, но и 
височными долями, кожей, внут	
ренним слухом, которым обладает 
каждый человек. В нашей лабо	
ратории этим занимается Нина 
Анатольевна Яцентковская.

Мы каждый год бываем на 
отчетных концертах детей с отс	
тованием в развитии. Когда ребе	
нок прекрасно играет Моцарта, 
начинает слышать музыку своим 
внутренним слухом, жить в мире 
музыки – это что	то потрясаю	
щее.

� Часто ли в лабораторию 
приходят студенты с других 
факультетов, желающие зани�
маться музыкой?

– Конечно. Все студенты, кото	
рые к нам приходят, очень похожи 
друг на друга. Их всех отличает та	
лант. Они приносят нам материа	
лы, диски со своими творческими 
работами.

В одно время мы даже органи	
зовали курсы изучения компью	

терной музыки, разработали про	
граммы для студентов, которые 
на данный момент не являются 
профессиональными музыканта	
ми. Для них это, пожалуй, единст	
венный способ выразить себя.

На таких занятиях студенты 
играют на инструментах, создают 
музыку, слушают, одновременно 
изучая гармонию, анализ музы	
кальных форм и другие классичес	
кие предметы, то есть получают 
полноценное музыкальное обра	
зование.

ЭМИ
� С наступлением Года 

учителя чувствуете ли вы, ра�
ботники учебно�методической 
лаборатории «Музыкально�
компьютерные технологии», 
особенную роль в музыкаль�
ном образовании?

– Мы это не просто чувствуем. 
Это большая радость для нас, 
потому что именно сейчас мы 
поняли, что нужны, востребованы, 
что к тому, чем мы занимаемся, 
обращается огромное количество 
педагогов.

Например, одна из моих аспи	
ранток, старший методист лабо	
ратории Маргарита Юрьевна Чер	
ная, работает в школе искусств 
им. М.И. Глинки на отделении 
электронных музыкальных инс	
трументов. Сейчас туда огромный 
конкурс, очень много желающих 
получить современное музыкаль	
ное образование.

К примеру, если раньше я 
меняла курс для музыкантов раз 
в год, то сейчас – раз в полгода, 
потому что музыкальные техно	
логии 	 быстро развивающееся 
направление.

Даже наши самые яростные 
оппоненты не могут не обращать 
на это внимания. Современные 
музыкальные технологии вос	
требованы в первую очередь 
учащимися, так как это расширяет 
художественные возможности 
музыкального образования и му	
зыкального содержания.

� Ирина Борисовна, а если 
пофантазировать о музыкаль�
ных электронных инструмен�
тах, как они будут выглядеть 
через некоторое время, чем 
будут отличаться от современ�
ных?

– Мы сейчас находимся в 
процессе очень быстрого дина	
мического роста техники. Для 
нас очевидно, что электронные 
музыкальные инструменты будут 
более простыми в управлении, но 
такими же по сути.

В будущем электронный му	
зыкальный инструмент будут 
называть сокращенно умень	
шительно	ласкательным ЭМИ. 
Представлен он будет рабочей 
станцией, которая обычно выгля	
дит в виде фортепиано. Помимо 
всего прочего у ЭМИ появится 
возможность подключения его 
к другим источникам звука, сети 
Интернет, возможность записи 
с диска, «флэш»	карты, с любых 
источников. Эту рабочую станцию 
можно будет легко вынести на 
сцену для выступлений.

Конечно, сейчас только пере	
ходный этап. Еще нет массового 
профессионального владения эти	
ми инструментами. Но в будущем 
мы перестанем задумываться о 
том, что такое электронный му	
зыкальный инструмент, и начнем 
просто пользоваться этим для 
создания музыки.

Для участия в Педагоги	
ческой ассамблее в город 
на Неве прибыли около 200 
преподавателей из разных 
регионов страны, а также 
руководители министерств 
и ведомств, ректоры вузов 
и представители школьных 
советов.

ГОД УЧИТЕЛЯ: 
СТАРТ ДАН

Президент Дмитрий 
Медведев дал старт 
Году учителя. Офици�
альная церемония от�
крытия прошла в Пе�
тербурге в РГПУ имени 
Герцена � одной из ста�
рейших кузниц педаго�
гических кадров стра�
ны. Глава государства 
сообщил о подписании 
инициативы «Наша но�
вая школа» и выразил 
надежду, что 2010�й 
станет годом модер�
низации всей системы 
отечественного образо�
вания.

ВЧЕРА В ПЕТЕРБУРГЕ 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ОТКРЫЛ ГОД УЧИТЕЛЯ
С однодневным визитом в город на 
Неве приезжал президент России 
Дмитрий Медведев. Он принял участие 
в Педагогической ассамблее в РГПУ 
имени А.И. Герцена и поприсутствовал 
при аттестации молодых учителей.


